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7 июня 2024 года 16:50

Пленарное заседание Петербургского
международного экономического форума

Владимир Путин принимает участие в пленарном заседании XXVII

Петербургского международного экономического форума.

В сессии также участвуют Президент Многонационального Государства Боливия

Луисо Альберто Арсе Катакора и Президент Республики Зимбабве Эммерсон

Дамбудзо Мнангагва.

Модератор дискуссии – политолог, историк, научный руководитель факультета

мировой экономики и мировой политики Высшей школы экономики Сергей

Караганов.

Петербургский международный экономический форум проводится ежегодно

с 1997 года и за это время стал одной из ведущих мировых площадок для

обсуждения ключевых вопросов глобальной экономики.

В 2024 году ПМЭФ проходит под девизом «Основа многополярного мира –

формирование новых точек роста». В нём принимают участие более 12 тысяч

человек – акционеры и руководители ведущих компаний, признанные эксперты

и аналитики, политические, общественные и государственные деятели.

* * *

С.Караганов: Добрый день, глубокоуважаемые господа президенты! 

Уважаемые коллеги! Дорогие друзья!
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Мне предоставлена большая честь и доставлено огромное удовольствие вести

нынешнюю сессию. Это будет интересная сессия: у нас очень яркая, мощная

группа ораторов.

Позвольте начать с господина Эммерсона Мнангагвы. Это абсолютно легендарный

человек, это последний лидер африканской страны, который сражался почти всю

свою жизнь – большую часть жизни, значительную часть – с оружием в руках

за независимость своей родины. Он провёл десять лет в одной тюрьме, два –

в другой, выжил, имел два смертных приговора, и, когда он стал Президентом, он

отменил смертные приговоры в своей стране.

Нам будет очень интересно, конечно, если господин Мнангагва расскажет нам

о том опыте, каким он может с нами поделиться. Страна находится под санкциями

очень долгие годы, потому что они смели национализировать владения белых

колонизаторов.

Господин Луис Арсе – выдающийся экономист, потомок людей, сражавшихся

вместе с великим Симоном Боливаром за независимость своей родины. Поэтому

у него чуть менее драматическая судьба, но тоже абсолютно великолепная, полная

драмы и побед.

К тому же он был многие годы, полтора десятка лет, министром экономики

и финансов страны, и за эти годы его страна в три с половиной раза увеличила

свой ВНП [валовый национальный продукт] и в два с лишним раза уменьшила

количество бедных. При этом он провёл замечательные реформы, интереснейшие,

включая национализацию значительной части собственности иностранных

компаний, недр. При этом занимался импортозамещением, и у него получалось.

Нам будет тоже очень интересно узнать его опыт, конечно же.

И конечно, я думаю, что Владимир Владимирович не нуждается в рекламе, и мне,

как гражданину страны, которой он является Президентом, неуместно его

хвалить – скажу лишь одно. Я помню отчётливо 1998 и 1999 годы, когда наша

страна находилась на грани, или, скорее, уже за гранью, развала, была абсолютно

трагическая ситуация. Я помню, что мы с товарищами отчаянно сражались, почти

безнадёжно. И в какой-то момент Господь Бог смилостивился над нами.

Теперь, Владимир Владимирович, перед Вами стоит не менее сложная задача:

не только победить, но и спасти мир, который катится и который валят к мировой
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войне. Но пока, наверное, поговорим о чём-то другом.

Владимир Владимирович, прошу Вас.

В.Путин: Добрый день, уважаемые друзья, коллеги!

Уважаемый господин Арсе! Уважаемый господин Мнангагва! Дорогие гости!

Друзья! Дамы и господа!

Я очень рад приветствовать всех вас на XXVII Петербургском международном

экономическом форуме.

В этом году его участниками и гостями стали свыше 12 тысяч человек из более чем

сотни стран мира. Это акционеры и руководители ведущих компаний, признанные

эксперты и аналитики, политические, общественные, государственные деятели.

По традиции форум в Санкт-Петербурге даёт возможность не только завязать

деловые контакты, договориться о сотрудничестве или дать старт перспективным

проектам, но и в открытой дискуссии обменяться мнениями по актуальным

тенденциям на глобальных и региональных рынках, сквозь призму экономических

отношений взглянуть на процессы, которые динамично развиваются

в современном мире.

Мы видим, как между странами наметилась настоящая гонка за укреплением

своего суверенитета, причём на трёх ключевых уровнях: государственном,

ценностно-культурном и экономическом. При этом страны, которые ещё недавно

выступали лидерами глобального развития, пытаются всеми силами, правдами

и неправдами сохранить свою ускользающую роль гегемонов. В целом здесь

ничего необычного нет. Когда страна или человек в своей жизни пытаются

сохранить свои позиции, укрепить их, но неправдами – это плохо. Вот правдами –

это хорошо. А неправдами – никуда не годится.

Здесь мы, конечно, видим, что уже сейчас экономика номер один – это Китай,

причём с большим отрывом от второго места. Индия – третья экономика мира

и глобальный лидер по динамике развития.
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Всё громче заявляют о себе страны Южной Азии и Африки, где отмечается

высокая рождаемость и пока ещё низкий уровень урбанизации, а также быстрый,

догоняющий рост экономик. По оценкам экспертов, профильных специалистов,

именно такие государства будут определять глобальную экономическую картину

уже в середине текущего века.

Добавлю, что сейчас в мире наблюдается взрывной технологический рост

практически во всех сферах жизни. Он серьёзно меняет управленческие,

производственные процессы и даже целые отрасли. Очевидно, что в полной мере

воспользоваться преимуществами технологического прогресса смогут те страны,

которые не только производят новые решения, но и способны обеспечить их

быстрое, опережающее внедрение.

Россия доказала высокий уровень готовности и восприимчивости

к технологическим преобразованиям. Мы видим, как уже изменился наш

финансовый сектор, электронная торговля, сфера транспортных услуг, система

государственного управления. Аналогичные процессы начинают разворачиваться

и в Вооружённых Силах, где нам также необходим высокий темп технологического

обновления. Это важнейший, определяющий вопрос для нашей страны.

Уверен: и в современных условиях, и в долгосрочной перспективе роль, вес и,

скажу больше, будущее государств зависят от того, насколько эффективно они

смогут ответить на глобальные вызовы, реализовать внутренний потенциал,

использовать свои конкурентные преимущества и нивелировать слабые стороны,

сохранить и укрепить партнёрские отношения с другими странами.

В феврале этого года в ходе Послания Федеральному Собранию были обозначены

ключевые направления и приоритеты развития России, сформирована

комплексная программа преобразований до конца текущего десятилетия и за его

пределами.

Формат форума позволяет сделать акцент именно на экономической повестке

нашего развития, на тех качественных, структурных изменениях, которые идут

в нашей стране и которые мы намерены активно, целевым образом

поддерживать, объединять вокруг них финансовые, кадровые, организационные

ресурсы как на федеральном, так и региональном и муниципальном уровнях,

реализовывать национальные проекты, о чём подробно говорили на недавнем

Совете по стратегическому развитию.
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Какие это изменения? О чём идёт речь?

Первое. С учётом международного характера нашего мероприятия начну

с внешнеэкономических отношений, с тех позиций, которые мы стремимся занять

на мировых рынках, и как рассчитываем менять структуру нашего экспорта

и импорта.

Несмотря на все препятствия и нелегитимные санкции, Россия остаётся одним

из ключевых участников мировой торговли, активно развивает логистику,

географию сотрудничества. Так, укрепляются наши отношения со странами Азии

(рост 60 процентов с 2020-го по 2023 год), Ближнего Востока (рост в 2 раза),

Африки (69 процентов) и Латинской Америки (на 42 процента). Предполагаю, что

мои уважаемые коллеги, гости нашего форума президенты Боливии и Зимбабве

затронут эту тему в своих выступлениях.

В целом, на долю дружественных России государств – а как мы видим, именно

на это мы должны обращать внимание в первую очередь, на экономики быстро

растущих государств, им предстоит определять будущее глобальной экономики, –

сегодня на их долю уже приходится три четверти нашего товарооборота.

Мы продолжаем результативно работать с партнёрами по Евразэс, обеспечивая

баланс интересов всех участников. В прошлом году совокупный ВВП стран Союза

вырос на 3,8 процента, а объём взаимной торговли – на 4,7 процента. Причём его

структура качественно улучшилась, а именно подросли поставки готовой

высокотехнологичной продукции. Именно такой: несырьевой неэнергетический

экспорт из России – мы будем активно поддерживать. К 2030 году его объём

должен вырасти не менее чем на две трети по сравнению с 2023 годом.

При этом речь идёт не просто об увеличении экспортных поставок в тоннах,

в кубометрах, единицах готовой продукции, а речь идет о товарах высоких

переделов, и не только о выходе российских компаний на новые региональные

рынки, расширении географии сотрудничества. Всё это важно, но сегодня –

недостаточно.

Мы готовы предлагать другим странам полноформатные технологические

и промышленные партнёрства, включая обеспечение полного жизненного цикла

товаров и услуг с подготовкой национальных кадров, локализацией производств,
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инжиниринговым сопровождением, техническим сервисом, страхованием и так

далее.

Подобный подход к сотрудничеству – на равных, трансфер технологий

и компетенций, а не их монополизация – позволяют налаживать более прочные

связи между государствами, повышают устойчивость позиций наших компаний

на глобальном рынке, дают им возможность работать с иностранными партнёрами

в долгую. Именно так, с большой перспективой, с заделами на будущее действует

и один из наших лидеров, а именно компания «Росатом», безусловный лидер

в мировом атомостроении.

Очевидно, что освоение новых рынков требует укрепления транспортных связей.

Так, на Восточном направлении, в Китай, в страны Азиатско-Тихоокеанского

региона – основным проектом для нас является развитие так называемого

Восточного полигона железных дорог. В апреле были утверждены параметры

очередного, уже третьего по счёту, этапа его модернизации. К 2030 году

провозная способность Восточного полигона железных дорог должна вырасти

до 210 миллионов тонн, а к 2032 году – до 270 миллионов тонн.

Особое внимание будем уделять южному направлению. Уже утверждены планы

развития международного коридора «Север-Юг», а также коридора в Азово-

Черноморском направлении.

Востребованной глобальной артерией становится Северный морской путь.

В прошлом году по нему прошло 36 миллионов тонн грузов, а в перспективе

перевозки могут превысить 150 миллионов тонн. Для этого мы продолжим

развивать инфраструктуру Севморпути, строить транспортные подходы

к арктическим портам. Особая роль в этой работе отводится руководителям наших

«северных» субъектов Федерации. В этой связи сформируем в рамках Госсовета

комиссию по развитию арктических регионов и Северному морскому пути.

В целом, прогнозируется, что к 2030 году объём перевозок по международным

транспортным коридорам через территорию России вырастет в полтора раза

по сравнению с 2021 годом, в первую очередь за счёт повышения

конкурентоспособности этих маршрутов, их удобства для бизнеса, для

перевозчиков.
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Отдельный вопрос, важный как для экспортёров, так и для импортёров, – это

развитие трансграничной платёжной инфраструктуры. Не секрет, конечно, что

надёжность, доверие к западным платёжным системам основательно подорваны,

причём самими западными странами. В этой связи отмечу, что в прошлом году

доля расчётов за российский экспорт в так называемых «токсичных» валютах

недружественных государств сократилась вдвое. При этом растёт доля рубля

в экспортных и импортных операциях. Она приближается сегодня к 40 процентам.

С 2021-го по 2023 год доля рубля в расчётах за российский экспорт выросла почти

в 3 раза, до 39 процентов. В три раза.

Вместе с зарубежными партнёрами будем наращивать применение национальных

валют во внешнеторговых расчётах, повышать безопасность и эффективность

таких операций. В том числе по линии БРИКС прорабатывается формирование

независимой платёжной системы, не подверженной политическому давлению,

злоупотреблениям и внешнему санкционному вмешательству.

Напомню в этой связи, что в текущем году к работе БРИКС присоединились новые

участники: Саудовская Аравия, Иран, Объединённые Арабские Эмираты, Египет

и Эфиопия. Таким образом доля нашего объединения в мировом ВВП выросла

до 36 процентов, а в населении планеты – до 46 процентов. При этом БРИКС

имеет большой потенциал для присоединения новых участников. И такое

стремление заинтересованных партнёров к развитию контактов с БРИКС

на разных континентах мы, конечно же, приветствуем и будем поддерживать.

Продолжим развивать отношения в рамках БРИКС не только в области экономики

и финансов, но и в сфере безопасности, гуманитарного сотрудничества, в других

отраслях. Будем действовать с учётом глобальных вызовов и объективных

тенденций и, подчеркну, растущих возможностей национальных экономик.

В этой связи – о втором значимом структурном изменении. Это достижение нового

качества и содержания экономического роста в России, изменение отраслевой

структуры за счёт активной политики экономики предложения.

По итогам прошлого года, как вы знаете, рост ВВП России составил 3,6 процента,

а за первый квартал текущего года – 5,4 процента. То есть наши темпы

превышают среднемировые. Особенно важно, что такая динамика определяется,

в первую очередь, несырьевыми отраслями.
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В 2023 году, для справки тоже могу уточнить, рост был обеспечен на 45,5 процента

базовыми отраслями, как я сказал. Что это? Обрабатывающие производства,

строительство, логистика, связь, сельское хозяйство, обеспечение

электроэнергией и другие жилищно-коммунальные услуги. На 61,6 процента –

обеспечивающими отраслями. Это торговля, гостиницы и рестораны, финансы

и другие услуги).

Мы поставили цель войти в четвёрку крупнейших экономик мира. Кстати,

по некоторым данным, включая оценки Всемирного банка, буквально на той

неделе мировой банк произвел дополнительные расчеты и поставил Россию

на четвёртое место. Мы оказались впереди Японии.

Россия занимает четвертое место по размеру ВВП, по паритету покупательной

способности. Как я уже сказал, опередив Японию. Но что хотел бы отметить. Дело,

конечно, не в системах оценки и расчётов ВВП и даже не в формальном выходе

на четвёртую строчку. Мы где-то рядом: Россия, Федеративная Республика

Германия, Япония. Разница небольшая. Мы впереди, но разница небольшая.

Но мы понимаем при этом, что лидерские позиции нужно постоянно подтверждать,

усиливать. Другие страны тоже не стоят на месте. Нам важно обеспечивать

стабильно высокие темпы и качество роста на долгосрочную перспективу. Вот

в чем сегодня наша задача. И дело не только в рядом с нами стоящих по шкале

экономик ФРГ либо Японии. Дело в том, что и другие страны не стоят на месте.

Индонезия наступает на пятки всем. Население растет, экономика развивается.

Мы никогда об этом не должны забывать.

Решение этой задачи требует укрепления финансового, технологического,

кадрового суверенитета, наращивания производственных мощностей

и повышения конкурентоспособности российской продукции, причём и на внешних

рынках, и на нашем собственном, внутреннем рынке.

Результатом развития такой модели экономики предложения в том числе, должно

стать снижение уровня импорта до 17 процентов ВВП к 2030 году. Динамика

в принципе у нас хорошая. Смотрите: в 1999 году доля импорта России достигала

26 процентов ВВП, а в 2023-м она составила 19 процентов ВВП, или 32 триллиона

рублей. То есть, как я сказал уже, динамика абсолютно понятная и положительная.

Подчеркну: удельный вес импорта должен сокращаться, конечно, не за счёт

административных, заградительных барьеров, а благодаря собственным
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конкурентным производствам, готовым обеспечивать внутренние потребности

в продукции обрабатывающей промышленности, сельского хозяйства, сферы

услуг, АйТи, многих других отраслей.

Успешных примеров подобной стратегии можно назвать много. Так, например,

в агропромышленном комплексе мы создали современную мясную отрасль. Её

мощности за 15 лет выросли почти в два раза. Сегодня Россия занимает 4 место

в мире по производству мяса и увеличивает поставки этой продукции на внешние

рынки. Но, кстати сказать, по мясу Россия вышла на стопроцентную

обеспеченность собственными продуктами. Потребление мяса в России

в 2023 году, в прошлом году, обновило рекорд и превысило 80 килограммов

на человека. Для сравнения, в мире в среднем это 42–43 килограмма

на человека.

Хотел бы повторить: наша страна может и будет производить больше

потребительских товаров, станков, оборудования, транспортных средств, лекарств

и так далее. Для этого необходимо запускать новые проекты, создавать

современные рабочие места, причем повсеместно – во всех регионах страны.

К 2030 году инвестиции в основной капитал должны прибавить 60 процентов

в реальном выражении к уровню 2020 года. Мы здесь все люди грамотные, все

специалисты понимают, что такое инвестиции в основной капитал, к чему это

ведет, какие предпосылки создает для будущего развития в среднесрочной и более

отдаленной перспективе.

За последние годы в целом, – хочу подчеркнуть, – в целом у нас все на этом

важнейшем направлении получалось хорошо. В 2021 году план роста инвестиций

был 4,5 процента, реально он составил 8,6 процента. В 2022 году план – 9,5

процента, реально – 15,9 процента. В 2023 году план – 15,1 процента, а на самом

деле получилось 27,2 процента, то есть почти в два раза превышает план. Это

хороший показатель.

Конечно, инвестиционную активность нужно обеспечить ресурсами. Уже говорил,

что мы направим дополнительные средства на развитие промышленной ипотеки,

почти в два раза увеличим Фонд развития промышленности.

Нарастим возможности и такого инструмента, как «Фабрика проектного

финансирования» института развития ВЭБ России. С ее помощью уже реализуются
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проекты на сумму более двух триллионов рублей. Предлагаю последовательно

увеличивать лимиты фонда. На первом этапе нарастим его до 600 миллиардов –

это позволит дополнительно поддержать проекты реального сектора на сумму

до шести триллионов рублей.

Важная задача – увеличивать объемы банковского кредитования проектов

технологического суверенитета. Для этого будем донастраивать так называемую

таксономи́ю подобных проектов, то есть систему приоритетов по поддержке

и наращиванию инвестиций в ключевых отраслях и технологические проекты,

направленные на структурные изменения в экономике. Будем увеличивать число

проектов, которые охватит такая система, что позволит привлечь дополнительные

ресурсы для их реализации.

Государство готово разделять риски с инвесторами. Так, уже заработал Фонд

фондов перспективных промышленных и инфраструктурных проектов. Мы долго

обсуждали его параметры: и в Правительстве шли споры, согласовывали это

с предпринимательским сообществом – те, кто принимал в этом активное участие,

знают и находят в этом зале.

Частные инвесторы активно вкладывают средства в российскую экономику

вместе с Российским фондом прямых инвестиций. Это еще одно из направлений

работы.

На рассмотрении в Государственной Думе находятся законопроекты, которые

позволят расширить механизм государственно-частного партнерства на отрасли

промышленности и космическую сферу. Прошу принять эти нормативные акты

в ближайшее время.

И еще. Для поддержки инвестиционной активности, естественно, нужно развивать

рынок капиталов, повышать его емкость, привлекательность для бизнеса,

инвесторов и, конечно, уделять особое внимание сохранности и доходности

средств граждан, вложенных в эти активы.

Сегодня в нашей стране почти 30 миллионов так называемых розничных

инвесторов, это граждане. Общий объем их активов за год увеличился в 1,5 раза

и составил более девяти триллионов рублей. При этом спрос на размещение акций

российских компаний за это время стабильно превышал предложение.
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Уже поставлена задача: к концу текущего десятилетия капитализация фондового

рынка России должна увеличиться примерно вдвое и составить две трети

валового внутреннего продукта.

Прошу Правительство совместно с Центральным банком предложить

дополнительные меры, чтобы стимулировать выход компаний на биржу со своими

ценными бумагами. В том числе надо подумать о компенсации затрат

на первичное размещение акций для малых технологических компаний.

Это призыв к Министерству финансов, к Центральному банку. Издержки компаний,

в том числе связанные с банковскими проводками, с размещением и так далее,

нужно максимально сократить. И конечно, необходимо обеспечить приток

на финансовый рынок так называемых длинных денег, включая долгосрочные

сбережения граждан.

Напомню, что с 1 января текущего года запущена специальная программа

поддержки добровольных долгосрочных накоплений граждан. Теперь они

застрахованы и софинансируются государством и на них можно также получить

налоговый вычет. Программа стартовала недавно и пока отстает от целевых

показателей. Предлагаю ее донастроить, а именно: увеличить срок

софинансирования сбережений граждан. Сейчас он составляет три года. Считаю

правильным и обоснованным продлить его как минимум до десяти лет.

При этом прошу Правительство вместе с Центральным банком продумать

дополнительные стимулы для бизнеса, чтобы работодатели также могли

софинансировать накопления своих сотрудников в рамках этой программы.

Сейчас – с учетом дефицита рабочей силы – это будет уместно и даже пойдет

на пользу самим предприятиям, будет задерживать работников у себя.

Добавлю, что в текущем году будет введен новый инструмент – сберегательный

сертификат. Он позволит гражданам размещать средства в банках на срок свыше

трех лет и под больший процент, чем по обычным депозитам, хотя и сейчас депозит

достаточно солидный, а наши ведущие финансовые учреждения еще и подгоняют

эту планочку все повыше и повыше. Не знаю, это обосновано или нет, но для

держателей депозитов это, конечно, в плюс, это понятно. Только не хотелось бы,

чтобы Вы, Герман Оскарович [Греф], вместе с Андреем Леонидовичем [Костиным],

как пылесос, высасывали все из других банков. Мы потом поговорим еще об этом.



07.06.2024, 17:25 Пленарное заседание Петербургского международного экономического форума • Президент России

kremlin.ru/events/president/news/74234 12/27

С 1 января 2025 года будет запущено долевое страхование жизни граждан. В чем

его смысл? Страховые взносы граждан смогут вкладываться в более доходные

активы, в акции, приносить выгоду покупателю страховки. То есть здесь

совмещается принцип классического страхования и инвестирования, и, чтобы

дополнительно гарантировать возврат этих средств, предлагаю здесь, как

и по долгосрочным сбережениям, предусмотреть государственное страхование

на сумму 2 миллиона 800 тысяч рублей.

Далее. Сегодня в регионах действует механизм инвестиционного налогового

вычета. Он позволяет компаниям, которые вкладываются в развитие, уменьшить

налог на прибыль. С текущего года вычет привязан к проектам технологического

суверенитета и структурной адаптации экономики. Это дает возможность

управлять качеством инвестиций, стимулировать капитальные расходы

на приоритетные направления.

Прошу Правительство сделать так, чтобы вычет можно было применять не только

в рамках одной компании, но и группы компаний, а также предусмотреть

дополнительные ресурсы на механизм финансирования, восполнения налогового

вычета.

В этой связи напомню об уже принятом решении, а именно: регионы смогут

направлять на покрытие своих выпадающих доходов из-за инвестиционного

налогового вычета часть средств, высвободившихся после списания бюджетных

кредитов. Минфин все-таки пошел на этот шаг. Думаю, он в современных условиях

обоснован и поможет всем активным участникам экономической деятельности.

Еще скажу об этом позднее. Кроме того, уверен, что регионы поддержат

инвесторов и напрямую – за счет своих бюджетных возможностей, а они

у регионов также растут.

Подчеркну: то, что сказал, касается инвестиционного налогового вычета

в субъектах Федерации. В дополнение к нему будет введен федеральный вычет

в рамках перенастройки налоговой системы, цель которой – стимулировать

инвестиции бизнеса в развитие, добиться большей социальной справедливости

и сократить неравенство между гражданами. В ближайшее время вместе

с деловыми объединениями нужно определить такие параметры и объемы

федерального инвестиционного вычета, чтобы он стал эффективным, широко

востребованным инструментом.
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Возвращаясь к работе субъектов Федерации по поддержке деловой активности,

отмечу такой механизм, как региональный инвестиционный стандарт. Его задача –

исходя из запросов и рекомендаций бизнеса – обеспечить единые принципы

привлечения инвесторов на всей территории страны. То есть в каждом регионе

сформировать универсальную инвестиционную экосистему, создать понятный

алгоритм действий для бизнеса, для размещения производств.

Такие меры поддержки, конечно, доступны всем нам и востребованы.

На сегодняшний день региональный инвестиционный стандарт внедрен во всех

субъектах Федерации, обучены профильные специалисты, ответственные

за взаимодействие с инвесторами.

Уважаемые коллеги! Друзья!

Хочу поблагодарить региональные команды и деловые объединения,

Правительство за проделанную работу. Знаю, что есть предложение закрепить

инвестиционный стандарт законодательно. Предлагаю Правительству обсудить эту

тему с бизнес-сообществом и регионами.

При этом подчеркну: сейчас задача, что называется, раскрутить этот механизм,

активно применять его на практике – вот в чем состоит наша цель на ближайшее

время по этому направлению. А для тех команд, которые добьются здесь лучших

результатов, считаю нужным предусмотреть и стимулирующие механизмы

на уровне Правительства Российской Федерации.

Отмечу, что запуск регионального инвестиционного стандарта позволил многим

субъектам Федерации сделать рывок в национальном рейтинге состояния

инвестиционного климата. По традиции его итоги представлены на площадке

нашего форума. Скажу о них немного подробнее.

За последний год, благодаря обмену опытом и тиражированию лидерских практик,

свой интегральный индекс улучшили 74 региона России. Это гораздо больше, чем

годом ранее. Среди регионов, показавших лучшую динамику, республики Бурятия,

Мордовия, а также Липецкая, Рязанская, Архангельская области. Поздравляю

коллег с достигнутыми результатами и желаю вам дальнейших успехов.
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Добавлю, что мы будем совершенствовать и национальный рейтинг

инвестиционного климата, в том числе обмениваться передовыми решениями

в этой сфере с партнерами по БРИКС. Кроме того, на недавнем заседании

Наблюдательного совета Агентства стратегических инициатив договорились

доработать методику рейтинга, взять за основу национальную модель целевых

условий ведения бизнес. Это наш улучшенный и более объективный аналог

международных рейтингов.

Уважаемые коллеги!

Третье важнейшее структурное изменение, которого мы добиваемся, – это новое

качество рынка труда. Сегодня в России рекордно низкая безработица, в апреле

она составила всего 2,6 процента. Что особенно важно: мы сократили ее так

называемую структурную компоненту, то есть значительно снизилась молодежная

безработица и безработица в тех регионах и населенных пунктах, где она была

исторически высокой.

Еще 15–20 лет назад главный вопрос состоял в том, как найти работу, а сейчас –

где найти кадры. В этих условиях важно перенастроить систему

профессионального образования на запросы рынка труда, на подготовку

современных, востребованных специалистов, создать возможности для

работников, повышать свой профессиональный уровень в течение всей трудовой

карьеры.

Для этого мы формируем прогноз кадровой потребности отечественной

экономики. На его основе трансформируем и систему профессионального

образования и развития. К концу текущего десятилетия на нашем рынке труда

должна вырасти доля квалифицированной занятости, то есть специалистов,

работающих на производствах с высокой добавленной стоимостью, а значит,

и с большей заработной платой. Повторю: задача системы развития кадров –

обеспечить такую трансформацию.

Большую роль здесь играет федеральный проект «Профессионалитет». Он уже

позволил начать модернизацию материально-технической базы колледжей

и техникумов, обновить образовательные программы для авиа- и судостроения,

фармацевтики, электроники, оборонной и других отраслей. Для этих сфер

до 2028 года предстоит подготовить порядка миллиона специалистов рабочих



07.06.2024, 17:25 Пленарное заседание Петербургского международного экономического форума • Президент России

kremlin.ru/events/president/news/74234 15/27

профессий. Мы об этом уже неоднократно говорили, просто хочу об этом

напомнить сегодня.

Что касается высшей школы, то в ближайшие десять лет в России появится 40

университетских кампусов с передовыми условиями и возможностями для учебы,

научной деятельности, проживания и работы студентов. Вновь подчеркну: будем

оценивать работу вузов, университетов России, колледжей, техникумов по тому,

насколько востребованы их выпускники, как растут их заработные платы.

При этом нашей экономике нужны не только молодые кадры, но и опытные,

знающие специалисты, которые и сами компетентны в своем деле, и коллег могут

многому научить, стать для них настоящими наставниками. В этой связи важно

поддержать стремления людей, которые достигли пенсионного возраста,

продолжать работу, приносить пользу. Их знания, навыки, компетенции – важный

ресурс для экономики и социальной сферы.

О чем идет речь? Речь об уровне заработной платы работающих пенсионеров. Мы

давно обсуждаем эту тему. Только что говорили на эту тему и на встрече

с губернатором Петербурга [Александром Бегловым], прямо перед нашим

заседанием.

Хочу сказать о решении, которое не раз поднималось и в ходе моих встреч

с гражданами. Из-за финансовых, бюджетных ограничений в прошлые годы

не проводилась индексация пенсий работающим пенсионерам. За это время

вопрос, который касается миллионов наших граждан, что называется, назрел,

и сегодня у нас есть ресурсы, чтобы начать его решение в интересах людей.

Предлагаю со следующего года возобновить индексацию пенсий работающим

пенсионерам. (Аплодисменты.) С 1 февраля 2025 года и далее ежегодно пенсии

будут повышаться не только тем, кто уже вышел на заслуженный отдых, но и тем,

кто продолжает работать. Это будет действительно справедливо.

Прошу партию «Единая Россия» совместно с Правительством подготовить

соответствующий законопроект и принять его в весеннюю сессию. Знаю, что и все

другие фракции, представленные в парламенте, безусловно, это поддержат.
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Далее. Четвертое структурное изменение прямо связано с повышением

эффективности экономики. Такой показатель до конца текущего десятилетия

определен в майском указе. С учетом демографических вызовов, с которыми мы

столкнулись, объективного дефицита кадров важнейшее условие достижения

высоких темпов экономического роста связано с повышением

производительности труда. Это самый главный ресурс.

Сегодня уже сказал о необходимости увеличения инвестиций и обновления наших

предприятий. Важно обеспечить это на качественно новой технологической

основе с широким применением автоматизации. Так, Россия за короткий срок

должна войти в топ-25 стран мира по плотности роботизации. Это означает

установку более 100 тысяч роботов, причем их производство нужно ускоренно

развивать в нашей стране на собственной технологической базе и такая

возможность, безусловно, у нас есть.

При этом также важно повышать эффективность действующего оборудования

и технологических процессов. Ключевой инструмент здесь – распространение

методов бережного производства. Такая работа идет в рамках профильного

национального проекта. В нем уже приняли участие более 6 тысяч предприятий

и свыше 120 тысяч специалистов.

Текущий год – заключительный для действующего национального проекта. Нужно

продлить входящие в него федеральные проекты в рамках нового нацпроекта

«Эффективная и конкурентоспособная экономика». Более того, предстоит

расширить эту практику, чтобы к 2030 году вовлечь в проекты повышения

производительности труда не менее 40 процентов средних и крупных предприятий

базовых несырьевых отраслей экономики, а также все государственные

и муниципальные организации социальной сферы. Для предприятий и компаний

это будет означать наращивание выпуска продукции, повышение качества услуг,

а для их работников – более комфортные условия труда и, конечно, увеличение

заработных плат. Напомню, что на горизонте ближайших шести лет они должны

прибавлять темпами выше, чем валовой внутренний продукт.

Пятое структурное изменение – это настоящая цифровая платформенная

революция. В современных условиях производительность труда напрямую связана

с цифровизацией, с использованием технологий искусственного интеллекта.

К 2030 году нам предстоит сформировать цифровые платформы во всех ключевых
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отраслях экономики и социальной сферы. Эти задачи будут решаться в рамках

нового нацпроекта «Экономика данных».

Добавлю, что в горизонте шести лет не менее 80 процентов российских

организаций ключевых отраслей экономики должны перейти на отечественное

программное обеспечение в производственных и управленческих процессах. Для

поддержки IT-отрасли предусмотрим целый ряд мер, включая учет с повышенным

коэффициентом расходов на отечественные цифровые решения при расчете

налога на прибыль, а также установим пониженную ставку по налогу на прибыль

в размере 5 процентов для российских IT-компаний. Она будет действовать

до 2030 года включительно.

Прошу Правительство проработать дополнительные меры поддержки

отечественных разработчиков программного обеспечения, в том числе

определить уровень закупок компаний с госучастием у малых технологических

компаний и стартапов. Повторю, это тот гарантированный уровень, ниже которого

объем закупок опускаться не может. Мы уже применяем этот механизм, и он

действует достаточно эффективно. Надо его продолжать, конечно.

И конечно, важно активно применять цифровые решения в строительстве

и жилищно-коммунальной сфере, с их помощью сокращать сроки и стоимость

проектов. Отмечу, что за последние пять лет за счет устранения административных

барьеров и явно избыточных требований длительность инвестиционного

строительного цикла уменьшилась почти вдвое. Не буду сейчас перечислять все,

что сделано, сделано немало. Но есть еще, над чем поработать. Будем продолжать

эту работу, чтобы в России строилось больше дорог, мостов, заводов и фабрик и,

конечно, комфортного доступного жилья с высокими современными параметрами

энерго- и ресурсоэффективности.

В этом плане сектор ЖКХ и дорожное строительство обладают колоссальным

потенциалом, в том числе по использованию вторичных ресурсов, применению так

называемых умных решений и «зеленых» стандартов на базе передовых

технологий.

В этой связи шестое структурное изменение – форсированное, опережающее

насыщение отраслей экономики современными технологиями и инновациями.

Это, может, одно из ключевых направлений. За шесть лет мы планируем войти

в десятку мировых лидеров по объему научных исследований и разработок.
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Внутренние затраты на эти цели должны увеличиться не менее чем до двух

процентов ВВП.

В этой логике будет запущен ряд новых национальных проектов в сфере

технологического суверенитета по таким ключевым направлениям, как средства

производства и автоматизации, новые материалы, химия, перспективные

космические сервисы, энергетические технологии и целый ряд других.

В этих проектах будет реализован целый спектр решений: от популяризации науки

и подготовки кадров, поддержки научных разработок и налаживания серийного

производства до формирования гарантированного спроса

на высокотехнологичную продукцию. Особо отмечу, что в рамках проектов будут

определены так называемые опорные колледжи, вузы и научно-

исследовательские институты. Они должны стать основой для бурного роста новых

отраслей в нашей стране.

Конечно, надо совершенствовать правовую базу для работы бизнеса, чтобы

компании чувствовали себя уверенно, вкладывали средства в перспективные

наукоемкие инициативы с большим горизонтом. Отмечу, что интеллектуальный

творческий потенциал здесь у нас огромный, нам важно его в полной мере

реализовать, и позитивные тенденции, конечно, обозначаются. Так, только

за первые четыре месяца текущего года в России подано почти 8 тысяч заявок

на изобретения и 3,5 тысячи заявок на полезные модели, прежде всего,

по направлениям, критически важным для нашей страны, в сфере металлургии,

энергетики, транспорта, двигателестроения.

Крайне важно обеспечить защиту интеллектуальной собственности наших

разработчиков, а также коммерческую эффективность их решений, чтобы

изобретения не ложились на полку, а проходили всю цепочку – от закупки

до воплощения в конкретном продукте. В том числе надо предусмотреть

возможность передачи патентов на научные разработки (так некоторые эксперты

считают) от заказчика к их создателям, а также малым инновационным

предприятиям и технологическим компаниям, которые знают, как

коммерциализировать изобретения, и готовы это сделать. Но как человек

с базовым юридическим образованием, конечно, понимаю, где здесь «засада»,

и нельзя допустить правового произвола. Если уж кто-то заплатил

за определенное изобретение, он является собственником, это очевидно.

Но нужно создать такой мягкий рыночный механизм использования этих
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изобретений с тем, чтобы они не валялись на полке. На эту тему мы, конечно, все

вместе и в парламенте, и в Правительстве должны подумать.

В этой связи седьмое важнейшее структурное изменение – это трансформация

усиления роли малого и среднего бизнеса в развитии экономики. Сегодня в нашей

стране около 6,5 миллиона субъектов малого и среднего предпринимательства.

Если 6 лет назад мы ставили цель увеличить численность занятых в этом секторе

до 25 миллионов человек и казалось, что это очень сложно. Напомню, некоторые

коллеги посмеивались, говорили, что это нереалистичная задача. Сегодня можно

уверено сказать: эта цель достигнута и достигнута досрочно.

Наши предприниматели, в том числе молодое поколение, хорошо, уверенно

набирают темп, занимают рынок, налаживают выпуск продукции, которая

зачастую превосходит зарубежную по своим характеристикам.

Кроме того, российский бизнес понимает, что свидетельством качества, солидным

экономическим активом становится собственный товарный знак. Растет

количество таких заявок на одежду и обувь, программное обеспечение, в области

фармацевтики, бытовой химии, парфюмерии и косметики, кондитерских изделий

и так далее. В прошлом году подано более 143 тысяч заявок на товарные знаки –

в два раза больше, чем в доковидном 2019 году.

Кстати, процесс регистрации товарного знака в России – один из самых удобных

и быстрых в мире, он полностью оцифрован. Срок рассмотрения заявки – 4

месяца, а по ее итогам выдается электронное охранное свидетельство.

Что особенно важно, все чаще регистрируются самобытные региональные

местные бренды. Это, безусловно, дань уважения культуре, традициям наших

народов, свидетельство гордости предпринимателей за свою малую родину,

за регион, где они ведут свое дело. И конечно, бизнес видит, что люди хотят

покупать отечественный, произведенный именно в России товар.

Кстати, многие из региональных брендов относятся к так называемым

креативным, творческим индустриям. Более половины субъектов Федерации уже

системно содействуют их развитию. Прошу уже в весеннюю парламентскую сессию

принять федеральный закон, который задаст четкую правовую базу креативной

индустрии, а в дальнейшем позволит установить общие стандарты ее поддержки.
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Мы будем создавать все условия, чтобы малые и средние компании в нашей

стране росли еще быстрее, будем повышать эффективность действующих мер

поддержки, а также в дополнение к ним предлагать новые.

Отмечу, что значительную роль в развитии начинающего, некрупного бизнеса

играют так называемые маркетплейсы. Вместе с «Почтой России» они формируют

современную инфраструктуру, своего рода кровеносную систему доставки

отечественной продукции, позволяют компаниям даже в отдаленных городах

и поселках получать доступ к большому рынку России и всего Евразийского

экономического союза.

Прошу коллег в Правительстве обратить особое внимание на развитие таких

товарных потоков при реализации обновленной стратегии «Почты России»

и в целом при формировании национальных проектов.

Добавлю, что для помощи отечественному бизнесу в продвижении продукции

запущен всероссийский конкурс «Знай наших». В текущем году число заявок

на конкурс увеличилось в 2,5 раза, они поступили абсолютно из всех регионов

Российской Федерации. Словом, конкурс растет, зарекомендовал себя как

настоящий бизнес-лифт.

Важно, чтобы такие успешные практики активно применялись и на региональном

уровне. Обращаю на это внимание своих коллег –губернаторов.

Еще один момент хотел отметить особо. Практически все участники конкурса

и в целом многие отечественные предприниматели поддерживают

военнослужащих и ветеранов специальной военной операции, их семьи, родных

и близких наших героев, отправляют в подразделения свою продукцию, покупают

вещи, технику, помогают госпиталям. Такое высокое понимание социальной

миссии, ответственности, патриотизма в самом прямом и лучшем смысле этого

слова, безусловно, очень ценно, заслуживает огромного уважения. Спасибо вам.

Уважаемые коллеги!

Следующее, восьмое важнейшее структурное изменение связано с раскрытием

потенциала регионов России. Это новая география развития, создания точек роста

в городах, поселках по всей территории страны, возможностей для людей
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не только в столицах, но и в малых городах, на селе приобрести профессию, найти

хорошо оплачиваемую работу или вести свое дело, реализовать себя, жить,

воспитывать детей в комфортных, современных условиях.

В следующем году будут запущены новые национальные проекты

и государственные программы по развитию систем образования

и здравоохранения, спорта, культуры, по повышению экологического

благополучия наших городов и сел.

Для всех наших мер в социальной сфере и в демографии, для реализации

федеральных и региональных программ, конечно же, нужна экономическая база.

Она формируется на местах, в субъектах Федерации. Мы будем укреплять

экономические возможности регионов.

В этой связи, в том числе в Правительстве, обсуждаются планы переноса головных

структур наших крупнейших корпораций и госкомпаний в субъекты Федерации.

Идея, безусловно, требует проработки, но заслуживает внимания и поддержки.

Здесь есть позитивные примеры. Например, переезд компании «РусГидро»

из Москвы в Красноярск.

И конечно, важно концентрировать ресурсы на перспективных точках роста.

Именно такой подход предусмотрен в рамках мастер-планов для дальневосточных

и арктических регионов. Мы договорились утвердить аналогичные программы,

документы еще для 200 населенных пунктов. В их число войдут все региональные

центры, а также города, играющие важную роль в укреплении технологического

суверенитета России.

Для мощного, долгосрочного развития регионов важно устранять ограничения

в энергетике, в транспортной системе, строить и ремонтировать дороги,

инженерные и коммунальные сети. На реализацию таких проектов субъекты

Федерации получают инфраструктурные бюджетные кредиты. Как уже говорил,

со следующего года их объем будет увеличен.

Этот портфель будет расти не менее чем на 250 миллиардов рублей ежегодно,

а в целом до конца 2030 года сумма выданных инфраструктурных бюджетных

кредитов составит 2,5 триллиона рублей. Причем средства будут распределяться

не только на основе лимитов для каждого субъекта Федерации, но и по итогам

конкурса региональных и межрегиональных проектов.
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Отмечу еще одно, уже принятое решение, которое поддержит региональные

финансы. Мы начинаем списывать две трети ранее выданных бюджетных

кредитов. Что важно: средства, которые освободятся, субъекты Федерации

должны будут направить на поддержку инвестиций, включая создание

индустриальных парков и инфраструктуры территорий опережающего развития,

а также на инфраструктуру: на обновление систем ЖКХ, строительство дорог

и мостов, модернизацию общественного транспорта и расселение аварийного

жилья, на мероприятия мастер-планов и так далее. Прошу Правительство

в диалоге с регионами в ближайшее время отработать все детали этого

механизма.

Далее. Кроме расшивки узких мест в инфраструктуре, надо широко вовлекать

в хозяйственный оборот неэффективно используемые земельные участки,

например, с заброшенными и недостроенными зданиями, – а таких объектов

десятки тысяч по всей стране. При должном подходе они будут служить людям,

приносить прибыль бизнесу. По данным Генпрокуратуры, например, в России

более 181 тысячи бесхозных и заброшенных зданий и сооружений. На учете

не стоит более трети из них, а права зарегистрированы лишь на пятую часть.

Порой на заброшенных территориях находятся мусорные свалки. Как правило, они

бесхозные, а у муниципалитетов нет денег на их ликвидацию. Предлагаю

следующее решение. Если предприниматель готов ликвидировать такую свалку

за свой счет, то можно подумать о том, чтобы бесплатно передавать ему

соответствующий земельный участок в пользование или в собственность.

Прошу Правительство провести соответствующие консультации с субъектами

Федерации. С некоторыми подумайте о том, что в распоряжении многих

федеральных ведомств находится, а также в бесхозном состоянии,

не используется. Нужно здесь проработать все детали и не нагородить, конечно,

бюрократических барьеров, не допускать злоупотреблений или «увода» у городов

и поселков земельных участков. Конечно, это нужно продумать, но точно

совершенно нужно с этим что-то делать.

Уверен, эффективное решение этой проблемы не только улучшит городскую среду,

сделает жизнь граждан более комфортной, но и прямо сработает на рост

капитализации городских активов, привлечет малый и средний бизнес,

девелоперов с интересными проектами жилой застройки.
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В этой связи об ипотечном кредитовании два слова. Как вы знаете, мы продлили

до 2030 года действие семейной ипотеки. Льготный кредит по ставке шесть

процентов могут получить все российские семьи, где растут дети в возрасте

до шести лет.

Предлагаю здесь дополнительные специальные решения в социальной сфере для

семей, которые живут или хотят приобрести жилье в малых городах или в регионах,

где пока объем жилищного строительства недостаточен. Здесь семьи с двумя

детьми смогут воспользоваться семейной ипотекой под шесть процентов –

независимо от возраста детей. Единственное условие: чтобы хотя бы один ребенок

в семье был несовершеннолетним на момент оформления ипотеки.

И еще. Такие же льготные условия ипотеки будут действовать во всех регионах

России для каждой семьи, которая хочет построить свой дом. Это особенно важно

для больших, многодетных семей.

Прошу Правительство запустить эти программы уже с 1 июля текущего года.

Добавлю, что для улучшения облика городов мы продолжим всероссийский

конкурс лучших проектов создания комфортной городской среды. Эта программа

действительно популярна и у людей встречает хорошую обратную реакцию.

Запустим также программу строительства и благоустройства набережных

и парков.

Отдельным направлением станет реставрация и реконструкция объектов

культурного и исторического наследия. К 2030 году по всей стране надо привести

в порядок не менее тысячи таких объектов, дать им вторую жизнь, чтобы они

служили людям, служили сбережению и укреплению нашей идентичности,

украшали города и села, повышали их туристическую привлекательность.

Развитие внутреннего туризма – один из приоритетов нашей долгосрочной

стратегии. За шесть лет доля туристической отрасли в валовом внутреннем

продукте должна увеличиться до 5 процентов, а количество поездок по стране

с размещением в гостиницах вырасти до 140 миллионов человек. Будем

создавать комфортные и доступные условия для отдыха, включая строительство

гостиниц и небольших кемпингов, горнолыжных курортов и парков развлечений.



07.06.2024, 17:25 Пленарное заседание Петербургского международного экономического форума • Президент России

kremlin.ru/events/president/news/74234 24/27

Наши меры экономической и социальной политики должны быть не только

эффективными, но и справедливыми. И в этом смысле следующий, девятый

структурный сдвиг – снижение бедности, сокращение неравенства, рост

доходов российских семей, что, в свою очередь, прямо влияет на качество жизни

людей, на увеличение внутреннего спроса и емкости национального рынка.

На решение этой задачи должны работать все инструменты, включая выплаты

семьям с детьми, налоговые вычеты, социальные контракты.

И конечно, главный инструмент, о чем сегодня уже сказал, – это обеспечение

опережающего роста заработных плат. Здесь добавлю важное решение, которое

касается индексации минимального размера оплаты труда. Он уже превышает

прожиточный минимум, как это определено в Конституции, и в дальнейшем мы

завяжем его индексацию на общий рост зарплат в экономике.

Начиная со следующего года, будет установлено соотношение минимального

размера оплаты труда с медианной зарплатой, которую получает большинство

занятых в нашей экономике людей. В 2025 году МРОТ составит 48 процентов

медианной зарплаты, таким образом он превысит 22 тысячи рублей в месяц,

то есть вырастет еще примерно на 15 процентов. Затем соотношение с медианной

зарплатой будет увеличиваться, чтобы, как и договаривались, к 2030 году МРОТ

составлял не менее 35 тысяч рублей в месяц.

Наконец, десятое, интегральное по своей сути структурное изменение –

повышение качества жизни российских семей. Об этом было подробно сказано

в Послании Федеральному Собранию. Повторю: принципиальное значение здесь

имеют все направления: поддержка рождаемости и многодетных семей, защита

материнства и детства, повышение доступности системы долгосрочного ухода для

пожилых людей и инвалидов, улучшение систем образования и здравоохранения,

качество среды для жизни.

Результатом, проявлением государственных изменений должно стать увеличение

продолжительности жизни, причем с акцентом на рост именно активной, здоровой

жизни. Конечно, формирование равных возможностей для реализации

потенциала подрастающих поколений для роста уровня жизни российских семей.

Уважаемые коллеги! Друзья!
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Глобальная экономика вступила в эпоху серьезных, кардинальных перемен.

Формируется многополярный мир с новыми центрами роста, инвестиционными

и финансовыми связями между государствами и компаниями. Экономика России

реагирует на эти вызовы и так же динамично меняется, обретает большую силу

и устойчивость.

В огромной степени это заслуга наших рабочих, инженеров, управленцев и,

конечно, предпринимателей, которые наращивают вложения в развитие своих

компаний, предприятий, городов и регионов, выводят на первый план такие

ценности, как ответственность, доверие, служение своему народу и своей стране.

Мы будем наращивать поддержку позитивных изменений в обществе

и в экономике. Именно на этом – на достижении национальных целей развития –

фокусируются наши долгосрочные системные планы по укреплению финансового,

технологического, кадрового суверенитета нашей страны, по улучшению делового

климата. И в этой работе мы открыты для самого широкого сотрудничества

со всеми заинтересованными партнерами: с зарубежными компаниями,

странами, интеграционными объединениями.

Я вас благодарю за долгое терпение и желаю вам успехов.

Спасибо большое.

С.Караганов: Спасибо большое, Владимир Владимирович, за яркую речь. Я

думаю, что она вселяет бодрость в присутствующих, в слушающих нас по всей

стране и в наших ребят, которые сражаются на фронте против очередной агрессии

Запада. Это правильная речь.

А сейчас я с большим удовольствием предоставляю слово Луису Арсе, Президенту

Боливии.

Прошу Вас, господин Арсе.

Л.Арсе (как переведено): Большое спасибо. Желаю всем доброго вечера.

Хотел бы поприветствовать моего уважаемого коллегу Президента России

Владимира Путина. Благодарю за приглашение на этот важный форум.
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Хотел бы поприветствовать Президента Зимбабве и нашего модератора, всех, кто

присутствует сегодня в этом зале. Я хотел бы передать вам теплый привет от лица

боливийского народа, который я с гордостью представляю здесь.

Хочу поблагодарить организаторов за гостеприимство и за прекрасное

приглашение поучаствовать в этом крупном международном форуме

в историческом городе на Неве, в Санкт-Петербурге, где произошла первая

социалистическая революция в мире и годы спустя смогли нанести поражение

фашизму. Блокада длилась три года, она была прорвана.

Я уверен, что мы все считаем, что сегодня мировой порядок переходит к более

справедливому и сбалансированному состоянию, основываясь

на многополярности, многосторонности. Конечно, мы ждем, что будут разные

обсуждения перехода к новой многополярной модели мировой экономики,

в которой, без всякого сомнения, мы сможем поучиться ценному опыту

у российской экономики и увидеть, какая серьезная роль у нее будет в новом

мире.

Этот обмен является очень важным для всех, в особенности для тех стран, которые

здесь представлены и многие из которых стали жертвами модели экономики,

которая разделена на центры и периферию.

Эта ситуация нас привела к тому, что мы являемся страной, которая производит

и экспортирует лишь одну группу товаров, и привела к деиндустриализации.

Поэтому боливийская экономика стала зависима и стала анклавом, стала рынком,

который принимает импорт.

У нас сегодня есть большое количество шахтеров, тех, кто добывает полезные

ископаемые и поставляет их на мировые рынки. Но государственное

строительство в Боливии не могло изменить эту ситуацию, потому что

неоколониализм разворачивал свои сети. И поэтому наше Правительство

в рамках нового многонационального государства прислушалось к требованиям,

отчаяниям нашего народа и начало процесс индустриализации для достижения

национального суверенитета и освобождения.

Индустриализация и импортозамещение нашей страны является важной частью

повестки дня начиная с XIX века, и мы должны завоевать подлинную

экономическую независимость и политический суверенитет для того, чтобы
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достичь этой цели. Мы видим, что у нас есть большое количество вызовов,

с которыми мы сталкиваемся.

Продолжение следует.
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